

○國務大臣(菅野和太郎君) 國土総合開発についての今の御意見は私も全く同感でありますて、せっかく昭和二十年にこの法律が出ておりながら、お話を通りこれが本格的な進捗を見てないということはまことに遺憾だと思ひます。その点においてはやはりこれは政府の責任であると私も考えております。そこで私いたしましては、事務当局にせつからく法律ができて今日まで進捗しなかつたという理由についてもいろいろ尋ねてみたのであります。一つはやはり行政機構に一つの欠陥があるのではないかと、こう思うのであります。これは経済企画庁だけでの国土総合開発という大きな仕事はできないのであって、むしろ本気に国土総合開発をやるのであれば、もつと予算も取りそらして組織ももっと拡大して、そうしてあるいは建設省なり、あるいはたとえば資源調査などは今科学技術庁でやつておりますが、そういうような仕事を全部あわせてやらなければほんとうの国土総合開発といふものはできないじゃないか。それが各省に仕事がばらばらになつておるといふようなことに欠陥があるんじゃないいかといふことを、私最近特に気づきました。この点については一つ根本的に考えてみてなければならぬということを私自身が今考え中なのであります。

総合開発的な観点から、この地域的な所得の格差というものをなくすることを考えていかなければならぬ、そういうような観点からして、この国土総合開発といふものは根本的に一つ考えてみたい、ということを目下私自身が考えておるのでありますと、その点につきましてはいずれまた皆さん方あるいは審議会の方にも一つ御相談して、本気で一つやるかやらないかということをこの際政府としてきめなければならぬ、こう私自身は考えております。お話を通り、国土総合開発というものが今までほんとうに進捗しておれば、各地方開発促進というようなこういう問題は、あるいは起らなかつたかもしらぬ、こう私自身も思つておるのでありますと、その点においてこの問題は一つ政府としても本気によらやる、やらぬだつたらそのままであつまつて、こういうような各地の地方開発ということだけでいくならいいということを、根本的に私自身は検討したいことを存じております。

やろうといふような発言があつておる
ように私は聞き取つたのですが、そろ
いうことはできません。ことにあなた
たがもう一年近く長官としておられる
のに、今その辺でこれからばつぱつと
月ごろにはまた開僚もかわるでしょう
う。（笑声）これはそういうよりな今
までの慣例と申しますか、あなた方の
与党の諸君の考え方から見る場合に
は、あなたはやはりしないということ
ですよ。学者として自分の答弁は上手
にできるけれども、する意思がないと
言わざるを得ない。そういうふうに、
それこそ私が望みたいことは国土総合
開発審議会といふものがござります。
私の記憶するところによりますと、こ
の一年間で二へんほど開いたんです。
それも短かい期間で、いつ幾日開くと
通知がある、こちらはやはりいろいろ
予定もありますから、前回は出なかつ
た。つい今月ですか、先月ですかあつ
たときには、これはぜひ出たいから、
こつちも国会の開会中ですから用事も
あるけれども、出たいからと言って出
ました。しかしこれはもしもあなたが
そういう熱意を持つならば、就任後直
ちに、これは経済関係の問題は、ずい
ぶん専門ですから再三お聞きになつた
と思いますけれども、少なくとも國土
計画というものに対しては、あなたが
さつそく就任と同時に審議会を招集し
て、そうして今までの宿弊なり行政機
構なり、そうちなものについての諮問
するだけの考え方が生まれなければな
らないのですか。もつとも私も出ませ
んでしたけれども。昨年秋あつた審議
会には、飯沼さん、そういうよろくな長

○田中一君 一年べんだけ開く審議會
会ならばおやめなさい。これはもう菅
野さん、あなたね、このような地方の
実態から、切実な要求として出でてある
ところの一つの経済圏といいますか、
府県ばかりではございません、経済
圏、こういう法律案が出来る以上、国土
総合開發法は当然残していくと思いま
すが、審議会はもうおやめなさい。國
土総合開發審議會と、いうものをやめ
ありますとともにこれは任命しな
ければならなくなつて参りますから、
これは法律案お出し下さい。用をなし
得ないであります。ことに私どもの
考えますのに、不時のたとえば彈劾裁
判所の裁判委員といふようなものは、
いつ事が起るかわからないから常置
しなければなりませんよ。あるいは國
会におきます懲罰委員会等ですね。し
かし國土総合開發審議會というのは一
年一ぺん開けばいいというものじやな
いのです。それこそ局長以下何人かの
國家公務員がその職についておると同
じように、常時調査しあるいは研究し
あるいは意見の交換をしなければなら
ない性質のものだ。それが一年に一ペ
んずつ会議を開けばいいのだといふこ
となら、これはもう政府が自由に特別
委員なり何なりを任命なすつておやり
になればいいと思うのです。われわれ
はやはり国会議員として委員に選任さ
れておりますと責任を感じます。行つ
てみると何にもわからぬことを言つて
いるのです。ということではこれはと
てもなくした方がよろしいと思うので
す。従つて、これらの調査が東北、北
海道、九州、今度は四国が出来ました。
おそらく中国なり北陸が出ると思いま

ないことがなくとも、随時できるだけ
ひんぱんに開催していくださまして、
いろいろ先生方の御意見を承ることが
いいのではないかというふうに考えて
おりまして、先般の五十三回の審議会
でも先生方からいろいろ資料要求もあ
ざいましたし、さようなものの準備が
でき次第また開催をお願いいたしま
す。いろいろと御意見を承りたいとい
うふうに考えておるわけでございま

○田中一君 飯沼会長 今事務当局がどうも東北開発が、いつでしたか、持たれましたかな……。この四国地方開発促進法というものは、そんなことは国会の仕事だというお考へでそのまま見のがしなさるか、あるいは国土総合開発審議会がこれを取り上げて十分に検討して、そりとして国会がきめる態度は、これは最高のものでござりますから、これはそれで自由意思でござりますが、国土総合開発審議会が、かかる法律案といふものを、あるいは考え方といたしましてやうやく國の国会——先月でございましたか、中國地方の開発促進の決議も參議院でございませんでした。昨年は九州地方の開発の単独法が出ました。これらのはやはり國土総合開発の審議会に諮るということが、これがあたりまえの常套句です。政府の開発に対する熱意、並びにこの内容に盛られたところの提案理由の説明にあるような状態というものが、政府の政治的な足りなさといふことを露呈しておるのは当然であります。

けれども、国土総合開発法によるところの区域なんです。従つてどちらからかが発議して当然聞くべきです。私は四、五年前でしたか、飯沼会長に由し上げたように、全国計画をお立て下さいという要請を長くいたしまして、たしか二十七、八年ごろだと思ってます。したけれども、一応特定地域の計画を取りまとめた全国計画的なものが、ほんとうに机上のプランとして提出されただことがござります。しかし国土計画

いろいろのは重くもので、非常に重いものであります。これは固定したものでないのです。たとえ年次計画をきめてても、その年次において動いておるのであります。従つて定期的に月に一回なんなり一へんなり聞くということが、当然のことなんです。おそらくそのためにには、まあ会場を借りたり、お茶ぐらいいは出ますから、そんな予算はないのかも知れません。ないから会長の意思があつても、その事情を——あなたも古いお役人でございますから、その辺の状態は知つていてお開きにならなければなりませんけれども、私はそんなんことであつてはならないと思うのです。こういうものはまた次国会に出るはずでござります。従つて、国会で法律案の成立の云々は別といたしましても、急速にその実態というものを……会長が招集されて審議会をお開きになると、いうことが正しい方向であります。あらうと思ふのです。またそれが役目で長官にもお忙しいでしょうが出席願ひて、よく各委員の意見も聞いてもらいたいことが望ましいと思うのです。そういうようなお考えござりますか。

法に基づく地方開発計画であるなら、私は国土総開発審議会の委員の皆さんに集まっていただき、その議にかけることが適当であると思いますけれども、またかけるべきものでありますけれども、またかけるべきものでありますけれども、今日問題となつております四国開発促進法などのものを、あの国土総開発審議会の議にかけることは私はいかがかと考ふます。適当ではないのではないか。審議会で議論をするとすれば、それは國

方総合開発法に基づく地方開発法、あるいは、ところが国土総合開発法によりますと、地方総合開発計画は関係の府県が協議をしましてそろして提出をしていく、こういうことになつておられます。ですが、今日まで実は関係の府県からそういうものが出てこないのであります。従つて国土総合開発法による手続によってこれを進めるることは行なわれず、に来ておつたという状態である、そういうふうにこの問題については考えております。

○田中一君 これはこの法律案を審議にかけろと言うのじゃないのです。少なくとも四国には、あなたが会長として審議会を持たれ、会議を持たれてきめられたところの特定地域があると思うのです。二つあるはずだと思うのです。この二つの計画の上にこの計画ができるわけなんですね。よろしくうございますか。あるいは、かつてのことの二つの特定地域の計画が今回の審議会等によってこわされるかもしらぬ。あるいは全然その精神が生かされない場合があるかもわかりません。計画が変更される場合があるかもしません。そういう事態を予想されるならば、

当然これは経済企画庁藤巻局長の手元に戻る法律案なんです。法律案文といふのは、はどういう言ふのじゃございませんよ、その計画といふのは当然総合開発局長の手元に来るわけなんですね、これは。その計画は、われわれが審議したものがこわされて……、こわされないかもわかりませんよ。それをわれわれ、かつて審議したところの審議会の委員としてだまつていることはでき得ません。どちらが正しい

が早期に発揮できるかどうかという問題は、当然、総合開発法によるところの法律の権限です。従つて、今、飯沼会長の御発言に対しては非常に不満でござります。開発局長はどういう見解を持つていますか。たとえばこの法律案が通る。通つて、あなた方の手元にむろん所管の事項になると思います。かつての特定地域として決定したもののが変革される場合もあり得るということを予想されるならば、当然あなたの手元で、総合開発審議会の議題として取り上げることがいいか悪いかの、問題に対する判断を願いたいと思うのです。局長から事務的に……、おわかりにならなければ、一つ菅野長官から政治理的答弁でけつこうでござりますから、そのように御答弁を願いたいと思うのです。

うことをやつておったのじやないかと
私は思つてゐるのですが、たとえは九
州とか東北というのはやつておつたの
じやないかと私は考えておつたのです
が、今のお話によると今までやつてい
ないそりであります。ことは今度四
国開発促進計画が出た場合には、やは
り総合開発の審議会で一つ一応は皆さ
んに御審議をしてもらひ必要があるの
じやないかと、こう私は考えておりま

○田中一君 開発局長、大臣からああいう私の意見に非常に共鳴する答弁があつたのですが、事務当局としてどう考えますか。

○政府委員(藤巻吉生君) 同じように考えております。

○田中一君 ではなぜ九州、東北におきましては議題にななかつたのですか。今までしましましたか。

○政府委員(藤巻吉生君) 私おりませんでしたのでちょっと記憶しておりますが、議題には……ちょっと今までの議題を調べてみたのですが、その議題が載つておりませんので、あるいは書いてないかと思います。

○田中一君 その通りです。實に残念なんです。この國土総合開発法ができるときには、ほんとうに國民は明るい、國がほんとうに腰をすえてやるならば、八千万、九千万の國民がこれによつて經濟的な自立ができるだろうといふ希望を持ったのです。法の運用が正しくないためにこういちらづ難するのじゃございませんよ、そことに追い込められた地元の貧困県の心地といふものは——はつきりと法の運用の誤り、同時にまた政治的の貧困からく

六

るものなんです。従つて、もうこれ以上経済企画庁、飯沼先生並びに開発局の方を追及いたしませんけれども、心してこの法律ができた以上、専分、心してこの法律ができた以上、専門になつて、ともに国土総合開発審議会を活用して、いい結果をつけるようお願いいたいと思うのです。

の状態においては食糧等は一応安定しておりますけれども、やはり國土から生まれるものによってわれわれが生きるのだという自覚、そういう自信を持つ以外にならうと思うのです。従来の國土総合開発の特定地域並びに地方計画等は、これは実行可能であるか可能でなく、二、三ヶ月後、日本に

のです。いわゆる国土総合開発の全国計画です。地方の実情に合ったところのものじゃなくて、実際日本の国の国土総合という面からいうところの計画が立てられなければならぬと思うのです。
もしそれができておられますならば、
ここにまた一つの問題でござりますが、

と申しますかをやるお考えがあるかな
いかという点を最後に伺つておきたい
と思うのです。

れについて先ほど申し上げましたように、行政機構をこれを何とかしなければならないということ、そういうことについて、私は気つきましたので、この問題を、何とかして一つ解決していくなければならぬというようになりますので、まあ一つ田中委員の

委員から、われわれにとつては非常に有益な御意見がありまして、今まであるいは九州とか東北の問題で、かけて

前でないかといふ問題が、相談がうまいエートになつて審議されてゐるのです。私は、経済企画庁が実際に日本のこの國土といふものをおいかに開発し、いかに

たるとは、今回の四国地方開港便道法等は出て参りません。なぜならば、この提案理由の説明にもあるように、たとえば「相当の包装量を有する」といわれ

「……なしが」ということであつたと思う
のであります。そこで、今政府とい
たしましては、長期経済計画を立てて
おりますが、これに関連して、やはり

せつかくのいろいろのお考えは、今度
国土総合開発の審議会を近いうちにで
も開きまして、皆さん各委員から、こ
の国土総合開発について、一つ熱心な

いなかつたということはたしかに落度であったと思います。でありますからして、それぞれの地方開発は、やはり全国の国土総合開発と関連して考えなければならぬ問題でありますからして、国土総合開発の審議会で一応やはり皆さんに御審議してもらつて、そうして今までのやり方——この新しい地方々々の開発促進計画と国土総合開発計画と

を利用し、国民のものとして経済効果をあげるということを考えるならば、予算の関係のない高度の技術的な計画、基本的な計画というものがあつていいのではないかと思うのです。運輸省、通産省、建設省、農林省等々、単なる飛躍合として、自分のところの子爵いの職員を送り込んで、それぞれの各省がやっておるとこらの審査の別途代

る各種資源の開発」とか、「この地方住民の生活程度はきわめて低く、地方財政は弱体であり、」とか、地域間の格差等、なぜこれを出さなければならなくなつたかといふことが、ると述べられております。全国的な計画がないから、こういふような問題が起きて参るので、不均衡が行なわれるのです。生活程度の差、なしと、つゝ

国土総合開発ということをわれわれ計画を立てたいが、こう考えておるのであります。そこで日本の経済をどう持っていくかということは、これは大きな問題であります。

の間のそごがないかといふことについて、やはり検討してもあうことなどが適切な措置であつたこと、やう思いますので、今後は一つ必ずそのように取り組みながらよういたしたい、こう存じております。

表的なセクトによつて、この計画が續立されることとの間違ひを指摘したい。

は、これは恥辱でございます。
それに加えて言いたいのは、やはり
政府がむだ使いをなさるということ。
何が先行するか、私は貿易が先行すべ
きものじゃないとと思うのです。けれど
も、これは否定するものじゃありません

○田中一君 もう一つ伺つておき、また決意を知りたいのですが、これは衡沼会長とともに個人的に話し合つた問題なんですねけれども、経済審議会の方でいろいろ貿易その他の問題について、あなたはエキスパートですから相当真剣に経済問題と取つ組んでいらっしゃいます。ただわれわれがこの国土総合開発というものに対する熱意と申しますが、か希望を持っているものは、何といつても貿易を、あるいは対米貿易といふものを否定するものじゃございませんが、少なくとも今日

菅野さんがいらっしゃるうちにやつて
くれば一番うれしいのですが、予算
の関係がないものでもいいです。これ
が日本の民族の最高の計画である、こ
れによってわれわれは生きられるの
だ。アメリカから物がこなしてもよ
しい、油も買わないでよろしい、こうい
うかくかくの計画があれば、生命なり
國の經營というものが平和な形で行な
われるのだといふよ、夢のよくな
計画でもよろしうございます、これ
が最高なる技術者なり有識者が集ま
て検討されることが望ましいと思う

ん、しかしながら、何といつても、われわれはこの四つの島で生きられるのだという自信こそ、これくらい民族の防衛と申しますか、この強さはないと思うのです。それには、どうしても地方的な、政治的な、財政的な配慮から生まれるところの地方計画の積み上げじやなくして、國が責任ある長期計画というものを作り立すれば、これらの問題が解決するのじやなかろうかと思うのです。

従つて経済企画庁としてはそれらの研究と申しますか、それに対する前進

従つてその日本の経済をいかに進め
るかというその考え方と、そして日本
の国内における天然資源の開発、ある
いはその他産業基盤の開発といふよう
なことに関連して、この国土総合開発
ということを考えてみたいと、こう考
えておるので、先ほどもちょっと申し
上げました通り、私は国土総合開発と
いうことは、この長期経済計画を私の
方で立てておるから、従つてこれと関
連して、一つ国土総合開発ということ
を思い切ってやるべきだという、私自
身は、そういう私見を持つておる。そ

○田上松衛君 田中さんと、各関係者との質疑応答の中で、私ども聞いてみますると、さっぱり何が何だかわからぬ。こんない加減なものだらうかといふ感を強くする。まことに遺憾に老えておる次第ですが、あとで、経済企画局長官の答弁の中でも、何からん、ただその場をつくろうようなことにしか聞こえません。私ははつきり申し上げます。

さつきのお話でいきますと、行政機構が不完全であるのだ、あるいは片一方から申しますれば、何かしらん予

研究と申しますか、それに対する前進

身は、そういう私見を持つておる。そ

一方から申しますれば、何かしらん予

算もないといふやうなふうにも聞こえた。もし、やるのだったら、機構の改革等をやつて、本気に取り組んで参りたいといふやうな工合に、前段では聞こえましたが、あとになつて聞きましたと、御意見に従つて、十分やつていこうといふやうなことになる。どこを開けばいいのか、さっぱりわからなくなつてしまつたということです。

それから、言いにくいことですけれども、飯沼さんのお話の中で、自分たちの方で、国土総合開発審議会の方で、この問題を取り扱うということはあるいは行き過ぎかもしれない。表現は違いますけれども、その必要はないのではないか、というようなふうに受け取れたわけなんです。大きな食い違いがある。どこの機関が、どこまで熱意をもつてやつていくかということについて、多くの疑いを持たざるを得ないかと考へるわけです。

さらには、提出者の方にお聞きしておきたいと思つたのですが、大体、この提案理由の御説明の中には、あくまでも国土総合開発の重要な一環として、これをなすのだ、ということを強調されておるようです。そうなつてきますと、当然この大きな、もとを作ります国土総合開発審議会というものが、内容を十分に検討しなければならぬはずだと、私どもは常識で考える。しかかも、国土総合開発法に出ています分も、第四条の中の一項だけを考えられますと、次の問題は見のがしてしまつてゐるのじやないかといふ疑いすら持つわけです。これは、第四条は、今まで

もなく五つの項目に分けてあります。が、私ども国民が期待しております問題は、第三項、第四項です。その点から申しますと、いろいろ話があつちの前に、一体、國土総合開発審議会といふものの性格、あるいはその使命、あるいは國民の期待というものは、この条文でもはつきりしているはずであります。少なくとも四条の三項、四項というものを、十分に生かしていただきますならば、こういふよしな、きょう聞きますよな、わけのわからぬよなことを聞かなくともよかつたはずです。

今日、いろいろ討議されているのは、ただ、審議会をそれでは開こうか、それを開いて、その中で審議しないかと、長官の話でも、そういうことがあって、審議会といつ一つの、それだけの無理押しだけのことにしてしかれない。まことに残念だ。私は、そういうことよりも、審議会を行ないます四項、もし、第四条の第一項の中で報告、ないしは勧告という問題だけでもやっていますならば、總理大臣は、第十一条の二の規定によつて、直ちにこれを計画いたしますところの都府県に対して、「必要な勧告又は助言をしなければならない。」とまで規定されているわけです。その点が含まれていないから、こういうよくな機会を、当然なくなつてしまつたのじゃないかと、いうことは考えられるわけです。提出者の場合でも、この審議会、國土総合開発法といふものが完全に、忠実に行なわれているとしますならば、今ごろ四国地方に対しても、こういふようなもののが出されなくたってよかつたはずで

はないかということをあわせ考える時分に、まことにその間の決意、あるいは考え方といいますか、こういふのが不完全であったことを実は心配するわけです。

まあ、このことについて、どうお考えになるかというようなことは、もうすでに田中委員の方で十分尽されておられますから、ただ私は聞きしておきたい点は、一体、飯沼さんと提出者及び経企画庁との間において、今日この機会において、お互いに一致点が見出されるだらうかどうかという、これも不安なんですが、どうなんでしょうね。まず飯沼会長さんの方から、お聞きしておきたいと思うのですけれども、飯沼さんの方では承知されることとは、経企画局の方では、やや結論的な意向を示されたようですが、さつきから、こゝへどく申し上げるのか、されてないのか、何ら意思表示がないんですから、あえて、この点をお聞きしておきたい、こゝを考えるわけです。

まして、先ほど国土総合開発審議会に、この議案がかかるつておらなかつたのに、というお話をございましたが、しかし、こういう法律ができるて、こういうふうに進行しておるという御報告は、審議会の際に、当局から伺つておるよくながつたわけでありまして、実際問題として、両者の連絡をはかつてこそ矛盾のないようにしていくということは、これは、きわめて必要なことであると考えるのであります。

私どもとしましては、いずれにしても、國土総合開発法も、またこの四国地方開発促進法も、同じ經濟企画庁の開発局で取り扱つておいでになりますことでありますから、その間に、そうひどい矛盾、抵触が起るものとは考えておりません。先ほど田中さんからも、そういうお話をございましたが、もしそれによって、すでに四国地方においてしまつております那賀川の特定地、四国西南地方の特定地域の計画を変更しなければならぬということになりました場合には、これは当然國土総合開発審議会に御諮問のあるものと考へております。そういう實際の運用の面において、同じところで取り扱つておいでになる仕事でありますから、そうひどい矛盾——その間に、不都合が生ずるものとは、私ども考えておらぬわけであります。

○田上松衛君 私の申し上げようが、まあ不十分だつたのか、的をはずれておるのであるが、私のお聞きしたい要點は、國土総合開発法の第四条の規定の中の、特に第3項。これは諮問の範囲を越えて、もうすでに、この場合は國土総合開発審議会は、総合開発計画について必要があると認める場合において

ては、内閣総理大臣を通じて、國務各行政機關の長に対し、意見を申し出ることができる。しかし「であるが、だから、言わなくてもいいんだと消極的に考えられては、國民ががっかりするわけなんです。むしろ意見を申し出なければならないと國民はしてもらいたいぐらいに考えておるはずだ、精神的にはそういうことなんだ。私が第三項、第四項が、われわれの期待の大きな点だと申し上げたのは、このことをさしているわけです。

そこで今の飯沼さんのお話では、やはり受け身に立たれているだけで、ちつとも積極性がないわけです。そしたら、この場合四国地方の開発に対する、今まで長い間やつておいでになり、何らの意見を述べられたことがないのか、お考えになつたことすら知らないのかといふふうになつてくるわけです。

○参考人（飯沼一省君） 四国地方につきましては、先ほども申し上げましたように、那智川の特定地、それから四国西南地方の特定地域につきまして、審議会としてその計画の審議をいたしましたわけであります。ただ四国全體についての必要なものについて、章見を述べるようになつて取り上げて議論をいたしたことはございません。

○田上松衛君 ますますどうも、頼りないような気がするわけですが、繰り返して失礼ですけれども、総合開発計画についての必要なものについて、章見を述べるようになつているわけです。

ただ、そういう部分的な問題でなくして、徳島、香川、愛媛、高知四県を含みますところの総合開発について、

八

で、御意見をおつしやつたことはないでしょうか。それとも、さらにこれに對して意見を述べられたようなことはなかつたのでしょうか。ないといたまえすならば、さつきの四国地方ですか。なかなかどうも、何をやつておつたか、さつぱりわからぬようなことになつて、田中さんから指摘されたよう

この国開発審議会の方がやるんで
しょうけれども、中央に対しても、ど
こに主として頼った方がいいとお考え
になつてゐるんですか。

に、矛盾のない計画を立て、さらにまた地方の切実な要望もいれていくと、うふうに考えておるのであります。

の国土総合開発の法律に基づいて、しかも、日本の全国的な総合開発をどうしていくかという熱意に燃えた。私はあれは質疑であったと思ふんです。もちろん長官の方では、私が質問いたしましたことは、今日までの岸内閣の総合開発に対しましてところの熱意が、どうも私は足りておらない。しかもその一環といたしまして、長官は御答弁されました。行政機構の一元化の問題につきまして、あるいはまた予算も、依然として、やはり進捗率といふものは低いんです。そのときに、私は加えて、開発行政機構の一元化をお考えであるかどうか、その点をお伺いす

されぬということであるとしますな
らば、さつき申し上げた十二条の二に
のつとて、総理大臣は何かの手を
打つただろうということも考へるので
すけれども、そういう点については、
結局何もやつていなかつた、こう了解
してよろしいのでしようが。

従つて、私どもは、審議会の委員は、ごらんの通り、四国地方の人が主体となつております。しかし、これはまた、すべての仕事は経済企画庁でやつていただきます。で、その間の全国的な、いろいろ考え方といふものは、国会議員なり、また専門の委員といふ方々によつて調整をとつて、いただいて、そうして全国的な問題と、それから地方との関連も考えながら、十分その間

○内村清次君 菅野長官に、一つ御質問したいと思います。
私は、この國土開発の問題に關係してきました。さらにもう、現在は、東北開発法につきましても、また九州総合開発法につきましても、この委員会でやり、さらに、現在は九州地方の総合開発の委員です。先ほど田中君と長官との質疑のやりとりがありました。
私は、田中委員の言われたことは全く同感です。ほんとうに熱意に燃えたじ

総理大臣は答弁をいたしております。
これを一つお聞き願いたいと思うんで
す。

ながら、実地に即して、これが実現について、今後といえども十分努力して参りたい、かように考えます。」こう答弁しておるんです。それが今日まで企画庁長官も二代、三代おかげりになつたでしょうけれども、あなたの代になって、非常にこの行政機構の問題も一つ考えてみようじゃないかといふような御答弁では、私は、岸さんの御答弁といふものは、これはまあ、そつがないとはいひますけれども、あまりに

○國務大臣（菅野和太郎君） 国土総合開発計画の開発を本気で根本的にやるとします。たとえば建設省で国土総合開発計画の仕事をやっておられます。科学技術庁や資源調査会でも仕事をやっておられます。そういうものも、やはりあわせてやらなければ、国土総合開発というもののはできないと思うのです。

で、そういうふうに、また北海道開発庁といふ別な機構もあります。ですからして、そういうものをあわせて一つの大仕掛けにやるということを一つの考え方じゃないか。私自身は、こう考えております。まあそういうことなどを、一つ考えてみたいと、こう私は考えております。

○内村清次君 菅野長官に、一つ御質問したいと思います。

すつきりと態度をきめておりますけれども、自民党さんはなかなか、賛成したが発議者が否定しているというような現状が出ておりますけれども、こういうことになるならば、この法律案としては、これはもうあつてなきがどうか性格のものだと思うのですよ。

○衆議院議員(森本靖君) 尾さんの方からも答弁がありましたように、私たちいたしましては、この法案を共同提案として出した以上は、少なくとも早くこの審議会ができまして、そうして促進計画ができるまで

○衆議院議員(前尾繁三郎君) 実は、
われわれも一番これでは不満なんであ
りまして、補助率もきめたいといふ
うに考えておりましたが、一つは、御
承知のように九州の補助率がきまりま
せん。それからもう一つは、われわれ
といいたしましては、昨年来、実は開発
促進計画というものを、われわれの手
で作っておつたのです。ただ、審議会
ができるおりませんから、公式のもので
ではないのであります。公式のもので
ない計画に対しても、直ちに補助をする
というわけには参りません。従つて、

○衆議院議員(前尾繁三郎君) 私が先ほど、公平だと申し上げたのは、あの地域の方ですと、自分の県を持つておられるわけですね。でありますから、その県に重点がいきはせぬかといふようなことを考えられてはまずいと、いう意味でござります。そういう意味では、どの県にも関係はないが、四国

そうしてこの補助率あるいは負担の割合、こういうものの立法措置も、ぜひ早急に、政府は考慮願いたいというふうに考えておりますし、また議員の一員といたしましても、この法律案件が通過をいたしました曉には、最後までこれを見守つていただきたい、このように考えておる次第でございます。

○田中一君 実は、自治庁に来てもらって、一つだけ聞いておきたかったのですが、これは時間がありませんから、一応前尾さん、あなたに伺つておきますが、三十五年度の予算是通つてしまいまして成立しましたから、三十六年度からの事業になりますけれども、

（續）
○理事（稻浦鹿藏君）　ほかに質疑はあるませんか。——ほかに質疑がございませんようですから、質疑は、終了しますして、九州、その次は四国と、こういうことになっておりますから、九州の方がきまらない限りにおいては、四国の方が先走って行くということについては、今のところ不可能な状態でありますから、とにかくすみやかに、これが実現ができるように、促進をさせたい、このように考えておる次第であります。

まず審議会を作つて、そうしてその計画が、オーソライズされるということが先決であります。それができましたら、最も最短の期間において、補助率をきめるというふうに考えまして、この法文も、そういうような書き方をいたしておるわけであります。

○衆議院議員(森本靖君) この法律案の中では、この附則の第二項の点が、一番問題になるわけでありまして、実は、われわれといたしましては、この法案を出す際に、これをすでに実施法律のような形において出したいというふうに考えておりましたけれども、いろいろの関係からいたしまして、やむを得ず、こういう格好になつたわけであります。が、先ほど前屋議員からもお話をありましたように、少なくともこの促進計画をすみやかに作成をいたしましたして、そうして、この法案が、すみやかに実施の段階に入るような形の法律改正というものを促進をしたいといふふうに考へておるわけであります。そして、その具体的な補助率、あるいは国庫の負担といふ問題については、これは御承認の通り、今までの慣例からいた

the first time in the history of the world, the people of the United States have been called upon to determine whether they will submit to the law of force, or the law of the Constitution. We consider the contest as open, and are prepared to meet it at any point.

たものと認め、これから本案の討論に入ります。
御意見のおありの方は、賛否を明らかにしてお述べを願います。——発言もなければ討論は、終結したものと認めて、これより本案の採決を行ないます。
四国地方開発促進法案全部を議題に供します。本案を、原案通り可決することに賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○理事(福浦鹿藏君) 全会一致と認めます。

よつて、本案は、全会一致をもつて、可決すべきものと決定いたしました。
た。
なお、審査報告書については、委員長に御一任願います。(「異議なし」と呼ぶ者あり)

それでは、これで散会いたします。

午後零時三十六分散会

昭和三十五年四月十九日印刷

昭和三十五年四月二十日発行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局